

le Lien

DE L'ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE L'ANNONCIATION



DIEU NOUS PARLE ENCORE !



La tradition fait remonter les paroles de ce cantique à Saint-Bonaventure au XIII^{ème} siècle. Peu importe la véracité de cette tradition, peu importe qu'il soit écrit par l'hymniste catholique anglais John Francis Wade, au XVIII^{ème} siècle, l'essentiel est là : le chanter, c'est être rempli d'émotions. À l'entendre, nous sommes comblés de cette joie pleine de douce tristesse. La mélancolie de Noël joue sa partition. Il fait froid mais la chaleur du chant nous réchauffe. Nous sommes venus de loin pour vivre ce culte de fin d'année. Mais quelque chose d'autre accentue notre émotion, quelque chose qui nous vient de plus loin que le XIII^{ème} siècle parce qu'enfoui dans nos mémoires humaines. Ce quelque chose est le symbole de la fragilité. C'est aussi l'incarnation d'une espérance. Et cette fragile espérance prend la forme d'un bébé emmailloté. Admirable dévotion devant le nouveau-né. Dans la nuit de l'hiver et dans le chaos du monde, un bébé, être le plus vulnérable au monde, nous ouvre à de nouveaux horizons. Mieux, avec lui, tout devient possible : la lumière brille dans la nuit, le chaos s'ordonne, la paix rayonne.

Aussi, nourris de cette espérance, comment ne pas penser à tous ces peuples fidèles qui sont venus l'honorer. Ce furent d'abord les bergers, eux qui n'avaient que les étoiles pour seuls toits. Ce furent aussi les huguenots, cheminant vers les assemblées du désert, et qui n'avaient que la nuit pour unique protection. Enfin, c'est nous, peuple fidèle, quittant le chaud cocon de nos familles, affrontant le froid de l'hiver, pour venir l'adorer, Lui, l'Emmanuel, qui n'avait qu'une étable pour unique habitation et quelques animaux pour le réchauffer. Et pourtant, c'est le Fils de Dieu. Dieu fait homme. Fragilité d'un mot d'amour qui prend corps dans un bébé. Noël, c'est une fragile déambulation nocturne, qui témoigne simplement... de notre fidélité

OLIVIER PUTZ

L'ENTRAIDE

Un immense merci à toutes et à tous ! Grâce à la formidable mobilisation des bénévoles, des paroissiens et de nos fidèles chineurs, la grande brocante de rentrée a été un très beau succès, chaleureux et convivial. Elle a permis de récolter 20 000 €, une somme précieuse qui contribuera aux projets des actions solidaires de notre Entraide. Bravo pour votre énergie, votre bonne humeur et votre générosité ! Mais notre mission de solidarité continue : la Banque Alimentaire aura lieu les 28, 29 et 30 novembre prochains. Pour assurer cette collecte essentielle, nous avons grand besoin de bénévoles. Rejoignez-nous ! Et pour vos achats de Noël, la Vente Solidaire des 11 et 12 décembre vous attend.

LARAINE DE LA BEAUMELLE

RENCONTRES EUROPÉENNES DES JEUNES DE TAIZÉ.

Du 28 décembre 2025 au 1er janvier 2026, de 10 à 15 000 jeunes catholiques, orthodoxes ou protestants sont attendus à Paris. Ils viendront de toute l'Europe. Notre paroisse va s'investir dans ce beau projet, l'une de plus belles réussites de l'œcuménisme. Elle le fait en lien avec nos frères catholiques de ND de Grâce de Passy. Pour l'heure, il s'agit de constituer une petite équipe de bénévoles (restant à Paris) pour accompagner l'événement. Et de recruter les foyers qui s'engagent à recevoir des jeunes (petit-déjeuner et gîte le soir). Pour notre paroisse, l'hébergement de 15 jeunes serait un pari tenu. Contacter Olivier Putz. olivier.putz@epudf.org

LE GESTE VERT

Cette année, le thème du Temps pour la création est « Le jardin, artisan de paix ? » à partir d'Ésaïe 32 14-18. Pour comprendre comment ce thème peut être vécu aujourd'hui, je (re) découvre ce qui s'est dit au cours du webinaire du 30/09/25 organisé par la commission Écologie et Justice climatique de la FPF : <https://ejc.epudf.org/articles/esperer-pour-le-%20vivant/le-jardin-artisan-de-paix/> dans la rubrique des conférences du réseau. C'est aussi l'occasion pour moi de mettre à jour ma connaissance du remarquable travail effectué par le réseau **Espérer pour le vivant.**

JEAN FREY

LE LIEN DE L'ÉGLISE PROTESTANTE
UNIE DE L'ANNONCIATION

Espace protestant Marc Boegner
27, rue de l'Annonciation - 75016 Paris
Tél. 01 42 88 57 81

Directeur de la rédaction : Loïc Aubouin
Rédaction : Marie Piat
mlejeunepiat@gmail.com
Impression : Corlet Imprimerie
Graphisme : Théodore Faure

Le Lien est imprimé
sur un papier 100% recyclé.

LES ESSENTIELS DU CP

Les réunions du Conseil Presbytéral ont repris depuis septembre autour de Robert et Olivier. Avec nos pasteurs, nous continuons de poursuivre notre cheminement spirituel, lors de temps de méditation dédiés, consacrés au livre de Frédéric Rognon « Jacques Ellul, théologien de l'Espérance ». Cette étude, débutée en début d'année, se poursuivra jusqu'à la fin 2025, puis nous consacrerons nos réflexions à un nouveau texte.

Au-delà de ce cheminement, deux grands enjeux vont occuper le Conseil presbytéral cette année. D'une part le lancement des travaux au temple, à savoir sa mise aux normes de sécurité et la modernisation de son éclairage. Mais également à l'EPMB : si la cour intérieure est en cours de réfection sous la maîtrise d'ouvrage de la copropriété (dont la paroisse détient 18,3%), certains éléments, notamment de menuiseries extérieures, propres à notre espace, devront être rénovés du fait des travaux dans la cour. D'autre part, le Conseil va débiter sa recherche pour discerner le nouveau ou la nouvelle pasteur(e) qui prendra la suite de Robert à compter de septembre 2027. Cette mission, fondamentale pour notre paroisse, mobilise tous les conseillers.

LOÏC AUBOUIN

CULTE-CONFÉRENCE

Le 30 novembre avec le théologien Dany Nocquet : « Israël a aimé ses ennemis » (livre des Juges).

MAISON DE L'AVENT

Pour préparer Noël, nous vous proposons de vivre un temps de prière et de convivialité chez l'un des membres de notre Eglise qui ouvre sa maison pour vous accueillir chaque samedi de l'Avent. Les « Maisons de l'Avent » commencent par un mini-culte avec les chants de l'Avent-Noël que nous aimons tous. S'ensuit un apéro dînatoire alimenté par tous. Voici le programme 2025 : 29 novembre chez Bleuzenn et Matthias Wunder-

lich; 6 décembre chez Patricia et Robert Shebeck ; 13 décembre chez Christine et François Rufenacht ; 20 décembre chez Marie-Emmanuelle et Olivier Putz. Inscrivez-vous sur notre site web dans la rubrique actualité pour venir à l'une des Maisons de l'Avent.

CULTES FAMILLES

14 DÉCEMBRE – Culte de l'Avent-Noël. L'histoire d'Anne et la naissance de Samuel. 1 Samuel 1 et 2. Anne, une confiance vécue dans sa chair comme marie, mère de Jésus.

18 JANVIER – L'histoire de l'onction de David. 1 Samuel 16 : la fidélité d'un petit berger devenu guide du peuple de Dieu

15 FÉVRIER – Culte familles de l'Entraide. L'histoire de la veuve de Sarepta. 1 Rois 17. A Sarepta, un petit bol de farine transforme la vie.

DÎNERS-CONFÉRENCES-DÉBAT

A l'EpMB : Buffet à 19h15 suivi de la conférence-débat à 20h30. Inscriptions auprès du secrétariat

29 JANVIER – La diplomatie au péril des valeurs, par Jean de Gliniasty, directeur de Recherche à l'IRIS. Dans un monde aux enjeux géopolitiques complexes, ce grand professionnel de la diplomatie expose les raisons de l'impasse dans laquelle se trouve la France aujourd'hui dans le concert des nations.

19 FÉVRIER – L'espérance pour résister aux périls du monde actuel avec Stéphane Lavignotte, pasteur et Stéphane Bataillon, journaliste et poète. Inspirée de Dietrich Bonhoeffer, cette espérance est de « tenir bon », une suïvance du Christ qui marche devant nous dans la tempête.

CULTE-CONFÉRENCE

1ER FÉVRIER – James Woody, pasteur à la paroisse protestante d'Auteuil évoquera son livre dédié à « La liberté et les premiers rois d'Is-

raël » (Ed du Cerf). Selon James Woody, « La liberté n'a pas la même place au fil des siècles, loin de là. Le regard sur le pouvoir évolue et la critique s'élabore d'une manière qui prépare largement les ré#exions politiques de l'époque. »

ATELIERS BIBLIQUES SUR LES ROIS

De 10h30 à 12h à l'EpMB

10 JANVIER – Travail biblique sur le roi Saül animé par Olivier Putz.

7 FÉVRIER – Travail biblique sur le roi David animé par Robert Shebeck

GRAND CONCERT MUSACOR LE DIMANCHE 7 DÉCEMBRE

JEUDI 20 NOVEMBRE – Oratorio de Noël de JS Bach : Ensemble baroque de 17 musiciens sous la direction de Martin Lebel avec le Chœur Carpe Diem et trois solistes : basse, ténor et alto. 16h30 au temple. Billetterie sur Internet et QR code : musacor.fr



« Grandir est une aventure : deviens qui tu es »



Cet album pour enfants à partir de 4 ans, écrit et illustré par Laurence Cruse (Éditions Les Arènes) explore les thèmes de l'identité et de l'apprentissage de la vie à travers une métaphore poétique. Chaque enfant porte en lui une graine unique, symbole de son potentiel. Comme une plante qui a besoin de lumière et d'eau pour grandir, l'enfant a besoin d'amour et de confiance pour s'épanouir.

EN LIBRAIRIE



FOCUS JEUNES

UNE RENTRÉE SCOUTE TOUJOURS AUSSI DYNAMIQUE



Nos jeunes scouts ont fait leur rentrée lors du traditionnel week-end de passage les 4-5 octobre. Nous sommes toujours ravis de voir leur enthousiasme et leur joie de vivre. Une vingtaine de louveteaux et louvettes ont dit au revoir à la meute pour rejoindre les éclaireurs et les plus âgés des éclaireurs/ éclaireuses et les plus âgés des éclaireurs/ éclaireuses sont devenus routiers et routières : toujours un moment fort en émotion. Nous avons aussi dit au revoir à plusieurs de nos chefs qui se sont engagés de manière quasi inconditionnelle pendant plusieurs années. Un grand merci à eux ! De nouvelles maîtrises s'installent et prennent leurs marques pour accueillir dans la joie tous nos scouts.

Cette année, notre ambition est de resserrer les liens avec la paroisse avec l'organisation du culte du 15 mars et en multipliant les moments « spi ». Nous voulons transmettre au plus grand nombre les valeurs scoutées en nous efforçant de faire découvrir les enseignements de la bible qui nous tiennent à cœur. Merci à nos pasteurs qui nous accompagnent sur ce chemin.

LORNA AUBOUIN

LA SAISON KT

Cette année, le KT (6^{ème} à 3^{ème}) réunit une vingtaine de jeunes répartis en trois groupes : 3^{ème} avec Olivier Putz, 4^{ème} avec Robert Shebeck et 5^{ème} et 6^{ème} avec Dora Mongory. Nous commençons par un mini-culte ludique pour chanter, discuter d'un thème d'actualité ou du temps liturgique à partir d'un texte biblique et apprendre à prier ensemble. Après ce temps, chaque groupe se réunit. C'est Olivier Putz qui accompagne les jeunes qui auront la possibilité de confirmer l'alliance de leur baptême lors du culte de Pentecôte le 24 mai. Autour d'un parcours à partir de la liturgie du culte et des grands principes du Protestantisme. Les groupes de Robert et de Dora utilisent « Découvrir la Bible en 100 pages » d'Antoine Nouis. Les 4^{ème} travaillent sur les grands textes de l'Ancien Testament et les 5^{ème} et 6^{ème} sur ceux du Nouveau Testament. L'objectif : donner un survol des textes importants de la Bible en deux ans. A noter, le week-end KT du Consistoire qui aura lieu les 11 et 12 avril. Tous les jeunes de la paroisse, de la 6^{ème} à la 3^{ème}, y sont invités. Merci de bloquer la date dans vos agendas !

ROBERT SHEBECK

LA BEAUTÉ DU PARTAGE AU GRAND KIFF

Cet été, Anne-Claude, Jean-David et Rebecca Ouakoubé ainsi que Déborah Putz sont allés au Grand Kiff, ce grand rassemblement de la jeunesse protestante qui a eu lieu à la Fondation John Bost à Bergerac sur le thème « Respirer et Espérer ». (1)
Extraits de leurs témoignages :

ANNE-CLAUDE. « Le Grand Kiff était vraiment un grand moment de partage pour moi parce qu'il a rassemblé des chrétiens qui venaient de partout dans le monde. J'ai donc pu m'ouvrir à des cultures inconnues et apprécié la beauté de ce partage. J'ai compris que "respirer" c'était arrêter de douter et de se calmer et qu'"espérer" c'était croire que Dieu pouvait être mon espérance même dans les moments où je n'arrivais plus à respirer. »

JEAN-DAVID. « Le Grand Kiff m'a apporté beaucoup de joie, de connaissances concernant la bible, le christianisme et beaucoup de bonnes rencontres, aussi surprenantes les unes que les autres. J'avais l'impression de connaître tout le monde. Il y avait un lien fort entre nous, notamment lorsque nous chantions. »

REBECCA. « L'ambiance du Grand Kiff fut pour moi une sorte de pause, de respiration. Une façon de me reconnecter avec Dieu et moi-même. Les cultes et les activités m'ont aidée à reprendre espérance dans ces temps troublés de notre monde. Des souvenirs, de la joie, une expérience à revivre. »

DÉBORAH. « Ce que j'ai apprécié ? Les cultes du matin, des temps spirituels enrichissants pour se ressourcer. Les chants sous le chapiteau nous faisaient vibrer. De même pour le partage autour de textes bibliques. J'ai aussi eu la chance de participer à un atelier de la Fondation John Bost avec des personnes atteintes d'autisme. Un temps très fort pour moi. »

(1) La famille Ouakoubé est très reconnaissante à l'Entraide de lui avoir permis de vivre ce camp inoubliable.

RETOUR SUR...

« LE DÉSERT HÉROÏQUE »

Ce 16 octobre, le dîner-débat était consacré à la projection d'un film : « *Le désert héroïque* ». Françoise Dax-Boyer, poétesse et réalisatrice de ce film, a présenté son œuvre, consacrée à la résistance pacifique des protestants à la suite de la révocation de l'édit de Nantes (1685) : assemblée du désert dans la région de la Montagne Noire (Tarn), répression immédiate et message évangélique d'un prédicant. La projection a été suivie d'un commentaire historique sur la Réforme dans le Tarn jusqu'à la Révocation et artistique, de ma part, puis d'un échange sur ce film, qui est d'une grande beauté. C'est davantage une évocation poétique qu'une reconstitution historique : les acteurs et l'atmosphère sont intemporels, et situés dans le cadre de la nature somptueuse de la Montagne Noire. Le message du film transcende les circonstances dramatiques de l'action en l'inscrivant dans une vision cosmique suggérée par les éléments de l'air, de l'eau, du feu et de la pierre. La lecture de la Bible et la prière rejoignent ainsi notre présent.

OLIVIER MILLET

UNE ÉGLISE FINANCÉE PAR LES DONS

A l'heure où nous entamons notre sprint final vers la clôture de notre année comptable, voici un état des lieux de nos rentrées d'offrandes nominatives : à fin septembre, nous avions encaissé 199 000 €, soit 40% seulement de notre objectif annuel. Il est toujours bon de rappeler ici : Que notre Église est exclusivement financée par les dons. Elle ne reçoit aucune subvention pour son fonctionnement. Sa seule ressource financière est donc le libre don des fidèles.

Que notre contribution à la Région constitue, de loin, notre poste de dépenses courantes le plus élevé (320 000 €, soit plus de la moitié de nos dépenses) et qu'elle permet de rémunérer nos pasteurs, mais aussi de manifester notre solidarité vis-à-vis des paroisses moins favorisées que la nôtre.

Par ailleurs, nombre de nos dépenses se traduisent par des versements réguliers tout au long de l'année (salaires, eau/énergie, charges de copropriété, ...); c'est pourquoi nous recommandons la mise en place d'un prélèvement automatique ou d'un virement programmé (mensuel ou trimestriel) pour vos versements. Si vous ne savez pas combien donner, sachez que l'Église préconise de donner environ 2 à 3 % de ses revenus annuels. Et n'oubliez pas, au moment de donner que, si vous êtes imposable, vous pourrez déduire 66 % de votre contribution de votre impôt sur le revenu. En versant 100 €, cela ne vous coûtera que 34 €.

Cela étant dit, que chacun se sente libre de donner ce qu'il souhaite, selon ses possibilités... et son cœur ! Car comme le dit Paul : « *Que chacun donne selon la décision de son cœur, sans chagrin ni contrainte, car Dieu aime celui qui donne avec joie.* » (2 Cor)

GUILLAUME KELLER, TRÉSORIER DE LA PAROISSE

« LA FIDÉLITÉ DE DIEU DANS UN MONDE EN CHAOS »

Le 14 septembre fut notre premier culte avec Olivier Putz. Ce culte de rentrée, témoin d'une communauté engagée qui a montré les multiples facettes par lesquelles il est possible d'agir dans la paroisse. Du soutien scolaire à l'Église verte, en passant par le groupe musical, la retransmission des cultes, l'école biblique, la chorale,

l'équipe communication, les fleurs de la table de communion, la présence efficace des conseillers presbytéraux et, surtout, l'écoute de la Parole. C'est autour de Josué 24, 1-27, texte d'installation du monothéisme où Dieu se montre présent et fidèle, qu'Olivier Putz a parlé :

« *Toute la Bible est un évangile en soi. Dans la première partie de ce texte, Josué rappelle l'alliance indéfectible de Dieu, son lien inconditionnel avec l'humanité. Dieu accorde une parole d'espérance, tout en engageant notre responsabilité dans une dynamique de services dans tous nos espaces de vie.* »

MARIE PIAT

DANS NOS FAMILLES

DANS LA PEINE OU DANS LA JOIE,
NOUS ENTOURONS LES FAMILLES DE NOTRE PRIÈRE.

BAPTÊMES :

Noah BERNARD
Louis BOMPAIRE
Elio CROMBACK
Aramis de GISLAIN de BONTIN
Atlas de GISLAIN de BONTIN
Gustin LEBOIS
Eloïse MONOD
Saul RIVET DE SABATIER

MARIAGES :

Sujin PARK et Edwan PREAU
Julia GAMBU et Jean MONOD
Louise HELD et Romain VIRO
Marion SCHULZ et Guillaume SEIGNOL
Ariane DU RUSQUEC et Stanislas SOULIE
Mariane BOULEAU et Corentin JAPY

OBSÈQUES :

Marianne BERNHEIM, née RYZIGER
Elisabeth DAUGNY, née JOUSSELIN
Jean DUMONT
Nelly GIULY, née FATOU
Monique MARCHE
Gilbert MAYOR de MONTRICHER
Azina NATEY, née BARNOR

ENQUÊTE DE SENS

LE TEMPS POUR LA CRÉATION



Le Temps pour la création est une période à caractère universel, de prière et d'action pour notre maison commune qui se déroule du 1er septembre au 4 octobre. Cette année, le groupe «Église verte» de notre paroisse, qui se réjouit toujours d'accueillir de nouveaux membres, a décidé de célébrer particulièrement ce moment du 26 au 28 septembre. L'instant le plus fort fut certainement la participation au culte du 28 septembre qui a été introduit avec le texte qui suit, et animé, entre autres, par la prière ci-dessous. Au fil de l'histoire, de nombreuses activités humaines ont contribué à la dégradation de la Création. Les scientifiques nous donnent souvent des chiffres alarmants pour nous aider à agir avant que cela ne soit trop tard. Et pourtant, il y a de l'espérance pour une Terre en paix. Le livre d'Esaië offre la vision d'une Création pacifiée où le peuple de Dieu ne peut vivre pleinement que lorsque la justice est réalisée. «*Le droit sera chez lui dans ces terres aujourd'hui incultes et la justice règnera dans le verger. Mon peuple habitera une oasis de paix, il vivra en sécurité, au repos et sans souci.*»

Le groupe «Église verte» a voulu que cette manifestation revête un caractère œcuménique, via une coopération avec Notre-Dame de Grâce de Passy ; Spirituel, par la participation de Robert et de nombreux paroissiens à la messe du samedi soir et

l'animation du culte du dimanche ; Artistique, avec le vernissage de l'exposition renouvelée des photos de Wayne Smith «Oiseaux du monde : merveilles de la biodiversité» à l'EpMB ;

Participatif et festif le samedi après-midi, dans les magnifiques jardins de Notre-Dame de Grâce de Passy (stands, ateliers, jardinage, compost, panier de saison, cuisine). Et encore, «*Tout est lié*», quiz de la création, animation musicale et goûter. Le tout étant décliné aussi bien pour les enfants que pour les adultes. Ainsi, au cours de ces trois jours, chacun a pu trouver un encouragement à garder espoir et confiance pour la préservation de la création et à ne pas désespérer !

ÉQUIPE PAROISSIALE ÉGLISE VERTE

PRIÈRE

Dieu créateur, tu nous as donné ces terres en partage qui nous donnent notre identité et notre nourriture. Tu nous as habilités à être les intendants de ce que tu as créé. Dieu aimant, nous n'avons pas été dignes de toi et nous avons abusé de ce que tu nous as donné. Pardonne-nous pour ce que nous avons fait à tes océans. Pardonne-nous pour ce que nous avons fait à tes créatures sur la terre, dans le ciel et dans les profondeurs. Dieu de vie, guéris ta terre blessée. Donne-nous la force de choisir la route qui mène à la vie. Guide-nous sur les chemins de la justice pour l'honneur de ton nom afin que, une fois encore, nous puissions connaître ton Shalom sur la terre et dans la mer. Nous le demandons au nom de celui qui est venu pour que nous ayons la vie en abondance, ton Fils, notre Sauveur, Jésus-Christ. Amen !

ÉQUIPE PAROISSIALE ÉGLISE VERTE



AU CŒUR DE L'ENTRAIDE

Remerciements des jeunes du soutien scolaire à l'Entraide

PRESCENDIE : « Nous tenons à vous remercier de tout notre cœur pour le soutien scolaire à notre égard tout au long de notre scolarité. Commencée en 3^{ème} ou 2^{nde} votre aide nous a été très précieuse. Elle nous a permis de progresser dans des domaines où nous avons le plus de difficultés. Merci aussi pour nous avoir guidés dans nos orientations. Par votre aide et votre accompagnement, nous avons gardé confiance en nous et persévéré. »

ARÉLIS : « Je suis une élève sérieuse mais sans mes tuteurs, je n'aurais jamais compris mes cours ! C'est grâce à eux que j'ai pu réussir mon bac scientifique avec mention bien. Et je viens d'intégrer une école d'ingénieur. J'en suis très heureuse. »

GRÉGORY : « J'espère que ces quelques mots suffiront à exprimer toute ma gratitude. Au départ, je n'étais pas vraiment intéressé par l'école, j'étais un élève perturbateur, mais je voulais réussir. Ce soutien scolaire m'a permis de comprendre que l'école était le meilleur moyen de réaliser mes ambitions grâce à un travail rigoureux. Je viens d'obtenir mon baccalauréat et j'entre en 1^{ère} année de licence d'économie et de finance. Je tiens à dire merci à l'Entraide, Agnès Lengereau, Sophie Monod, Charlotte Gomar et Jean-Bernard Piat. »

ANNE-CLAUDE : « J'ajoute à tous ces témoignages, qu'au début, je n'osais pas demander de l'aide. Mais il faut oser le faire ! Cela m'a permis de réussir. J'ai obtenu mon brevet avec mention Bien. »

AU-DELÀ DE NOS MURS

PASTEUR SOUS LES DRAPEAUX OLIVIER PUTZ PARTAGE SON EXPÉRIENCE D'AUMÔNIER DES ARMÉES



De la voûte étoilée du Niger, entre bivouacs et blindés, à son rôle à la caserne, le pasteur Olivier Putz raconte. Trois

ans durant, il a été aumônier militaire, partageant le quotidien des soldats, leurs silences, leurs peurs et leurs élans de vie. « *Le soldat dispose, le pasteur propose. On ne sait jamais ce que l'on sème, confie-t-il. C'est en OPEX - opération extérieure - que notre rôle prend tout son sens. Au cœur de la nuit, sur le terrain, l'aumônier incarne l'évangile et va à la rencontre de l'autre.* » Être aumônier protestant, c'est servir tous les hommes, croyants ou non.

Une présence plus qu'un culte, une oreille plus qu'un dogme. Dans les armées, cette mission, née sous Colbert et maintenue après la loi de 1905, rappelle que tout citoyen est libre de son culte, même au cœur du service de l'État, c'est donc à ce dernier d'organiser son accès lorsque sa fonction ne permet pas de le faire librement.

Dans l'âpreté du terrain du Niger, Olivier Putz a découvert une humanité sans masque, une rencontre en vérité. Des jeunes de 18 ans qui, la nuit, se confient sur le sens de la vie, qui sont reconnus pour la première fois dans leur humanité. Ce sont aussi des

officiers qui se confient loin du commandement. « *C'est un espace de paix au milieu de la tension des armes, du conflit. L'Eglise vient à eux par notre écoute, par notre regard.* »

Mais comment concilier foi et port d'arme ? Le pasteur assume cette tension. « *Porter une arme pour défendre un camarade, oui. Pas pour tuer. Il faut distinguer la force, qui protège, de la violence, qui détruit.* » Une conviction nourrie par Luther. Dans les rangs, l'aumônier est respecté, souvent apprécié. Si un pasteur hésitait à partir, Olivier lui dirait que

« *L'armée est un miroir de la France : toutes les origines, toutes les classes s'y rencontrent. C'est un lieu de fraternité qu'on ne soupçonne pas. Fonce, cela va t'enrichir sur ta relation humaine, sur ta vision de la société.* »

De cette expérience, Olivier Putz garde l'essentiel : la foi vécue, et non proclamée. Une foi qui s'incarne dans la présence, l'écoute, le partage. Mais aussi une armée utile dans le brassage social et dans sa capacité à se faire rencontrer, dialoguer des personnes de tous les horizons.

BÉNÉDICTE HUOT DE LUZE

Interview complète d'Olivier Putz, rubrique « Actualités » : www.annonciation.org

« Le livre des Juges » d'André Wénin



« *Pour le grand public comme pour bien des chrétiens, le livre des Juges est l'un des plus mal connus de la Bible* », annonce André Wénin en préambule (1). Et pourtant c'est dans ce livre que l'on retrouve les histoires de Samson et Dalila, de Gédéon, de Déborah ou de Jephté. « *Ce livre raconte une tranche de l'histoire d'Israël située entre la mort de Josué et les débuts de la monarchie sous légide de Samuel* », poursuit André Wénin. Un livre dans lequel Dieu « *avec une infinie patience cherche à faire comprendre à son peuple rebelle que l'alliance est pour lui une chance de vie et de liberté* », l'idolâtrie étant le pire des esclavages. André Wénin est Docteur en sciences bibliques de l'Institut biblique pontifical de Rome et Professeur émérite d'Ancien Testament à l'université catholique de Louvain.

(1) Éditions du Cerf, collection Mon ABC de la Bible

MARIE PIAT

« La liberté et les premiers rois d'Israël » de James Woody



Comment sauver la liberté ? James Woody, théologien, pasteur de l'Église protestante unie de France (Auteuil) répond dans son livre en étudiant les premiers rois d'Israël, Saül, David et Salomon, et les troubles sociaux que leurs règnes ont causés aux alternatives politiques qu'ils ont suscitées (Ed. Eyrolles). Cette relecture théologique montre comment la Bible pose les fondements de la révolution démocratique du 18^{ème} siècle :

séparation des pouvoirs, formation d'une opposition et caractère structurant de la loi. James Woody a étudié la théologie à Paris, Strasbourg et Montpellier, ainsi qu'à l'École biblique de Jérusalem.

DÉCEMBRE

Samedi 6	18h30	Maison de l'Avent chez Patricia et Robert Shebeck
Dimanche 7	10h30	Culte - Robert Shebeck avec baptême de Paul de Bousquet
	20h00	C Maison de l'Avent chez Patricia et Robert Shebeck
Dimanche 7	10h30	C Concert Musacor - Oratorio de Noël de JS Bach : Ensemble baroque de 17 musiciens sous la direction de Martin Lebel avec les Chœurs Carpe Diem
Jeudi 11 & Vendredi 12	10h00 - 18h00	C Vente solidaire de Noël
Samedi 13	18h30	C Maison de l'Avent chez Christine et François Rufenacht
Dimanche 14	10h30	C Culte familles de l'Avent Noël - Robert Shebeck et Olivier Putz
Samedi 20	18h00	Maison de l'Avent chez Marie-Emmanuelle et Olivier Putz
Dimanche 21	10h30	C Culte - Bénédicte Huot, prédicateur laïc de notre paroisse, et Olivier Putz
Mercredi 24	19h00	C Veillée de Noël - Olivier Putz
Jeudi 25	10h30	C Culte de Noël - Olivier Putz
Dimanche 28	10h30	C Culte - Patrick Bouysse, prédicateur laïc

JANVIER

Dimanche 4	10h30	C Culte - Olivier Putz
Samedi 10	10h30	A Atelier Biblique - Animateur : Robert Shebeck - Travail biblique interactif sur le roi Saül
Dimanche 11	10h30	C Culte - Robert Shebeck et Olivier Putz
Samedi 11	10h30	A Atelier Biblique : Olivier Putz - Travail biblique interactif sur la structure littéraire du livre des Juges dans son ensemble
Samedi 17	18h30	C Messe à ND de grâce de Passy pour démarrer la Semaine de prière pour l'unité des Chrétiens. Prédicateur : Robert Shebeck
Dimanche 18	10h30	C Culte familles - Olivier Putz et Robert Shebeck
Mardi 20	20h30	Célébration œcuménique de quartier à ND de grâce de Passy
Dimanche 25	10h30	C Culte de Clôture de la semaine de prière pour l'unité des Chrétiens : accueil des catholiques de notre quartier - Prédicateur : le père Clément Monestier
Jeudi 29	19h15	A Dîner-Débat - La diplomatie au péril des valeurs avec Jean de Gliniasty
Samedi 31	9h00-18h00	A Rassemblement francophone AFFMIC pour les couples mixtes
	20h	C Concert Alexander de Daranyi au profit de l'Entraide

FÉVRIER

Dimanche 1er	10h30	C Culte - Conférence avec James Woody : La liberté et les premiers rois d'Israël
Samedi 7	10h30 - 12h00	A Atelier Biblique - Animateur : Olivier Putz - Travail biblique interactif sur le roi David
Dimanche 8	10h30	C Culte « Teaser » - Conférences du Carême - Nathalie Chaumet avec Robert Shebeck
Dimanche 15	10h30	C Culte familles : Olivier Putz - Robert Shebeck Textes : Juges 4 et 5. Déborah, une parole de résistance dans un monde d'hommes.
Jeudi 19	19h15	A Dîner-Débat - l'Espérance, pour résister aux périls du monde actuel
Dimanche 22	10h30	C Culte - Olivier Putz et Robert Shebeck

CONCERTS MUSACOR EN JANVIER ET FÉVRIER

Samedi 10 janvier 2026	20h00	Ensemble vocal ukrainien "MusiQuinte" sous la direction de Hanna Hrymud. Chants sacrés et profanes ukrainiens.
Samedi 7 février 2026	17h00	C Concert des élèves du Conservatoire Francis Poulenc (16ème arrondissement).

CATÉCHISME

DE LA 6ÈME À LA 3ÈME : CHAQUE MARDI HORS VACANCES SCOLAIRES
De 18h à 19h15 KT à l'EPMB



CHAQUE MERCREDI HORS VACANCES SCOLAIRES
Soirée de prière avec les jeunes de la Maison d'Unité à 20h30

CATÉCHÈSE POUR TOUS UNE FOIS PAR MOIS
PENDANT LE CULTE FAMILLES

Jardin biblique (moyenne section au CP) Ecole biblique (CE1 au CM2) ; Collégiens et Lycéens. Et Garderie (0 à 3 ans)



RENSEIGNEMENTS UTILES

(C) = Cortambert / (A) = Annonciation
(NDGP) = Notre Dame de Grace de Passy

TEMPLE (C)

19, rue Cortambert
75116 Paris

01 45 03 43 10

CULTE : le dimanche à 10h30

SITE WEB: www.annonciation.org



Notre pasteur reçoit sur rendez-vous :

Robert SHEBECK (en congé le lundi)

06 95 34 40 36 / robert.shebeck@epudf.org

Olivier PUTZ

06 71 63 11 98 / olivier.putz@epudf.org

ESPACE PROTESTANT MARC BOEGNER (A)

27, rue de l'Annonciation - 75016 Paris

01 42 88 57 81

ACCUEIL : du lundi au vendredi de 10h à 12h30 et de 14h à 17h, les mardis et jeudis

SECRÉTARIAT : Agnès AMORETTI-FRANÇOIS les lundi, mardi, mercredi et vendredi de 10h à 12h.

Tél. : 01 42 88 57 81 / Fax : 01 45 24 64 30

mail : annonciation@epudf.org

ENTRAIDE (C)

19, rue Cortambert 75116 Paris

01 45 04 26 16 /

entraideannonciation@gmail.com

PERMANENCES

ÉPICERIE SOLIDAIRE :

le jeudi de 12h30 à 16h avec un bon de services sociaux/associations

VESTIAIRE : le jeudi de 13h-16h

avec bon des services sociaux/associations

DÉPÔTS DE VÊTEMENTS :

le lundi de 14h30 à 16h30

SOS MEUBLES : offres et demandes, le jeudi de 13h à 16h

SOLO (Solidarité Logement) : 88, rue de l'Assomption, salle Ozanam. Permanences, hors vacances scolaires : lundi et mardi de 14h30-17h, jeudi de 10h30 à 12h30. Contact : Xavier Du Terrail : 01 45 27 57 11 / contact@solidarite-logement.org

Aide aux démarches administratives : Jeudi 13h-16h30

Cours de français courant : Jeudi 10h30-13

ACE (Accompagnement des chercheurs d'emploi) sur rendez-vous au 01 45 72 09 54

56, av. de la Grande-Armée 75017 Paris

NOTRE ÉGLISE NE VIT QUE DE DONS

POUR L'ÉGLISE, LA MISSION, LE LIEN :

Libellez vos chèques à Église Protestante Unie de l'Annonciation. Virements au nom de « EPU Annonciation »

IBAN : FR76 3000 3031 1000 0502 6103
359- BIC : SOGEFRPP

POUR L'ENTRAIDE :

Virement au nom de l'Entraide
IBAN : FR76 3000 3031 1000 0508 8576 597
Chèques à Entraide de l'Église Protestante Unie de l'Annonciation

DONS & CONTRIBUTIONS